

مجلس الأساقفة في إقليم شمال إفريقيا

Conférence des évêques de la Région Nord de l'Afrique (CERNA)

Assemblée plénière des 22 au 27 novembre 2025 Communiqué final

Du 22 au 27 novembre 2025, évêques et vicaires généraux se sont réunis à Tunis pour leur assemblée plénière, à l'exception du père Amado Baranquel, vicaire général de Benghazi, absent pour raisons pastorales. Nous avons eu une pensée spéciale pour Mgr George Bugeja du vicariat apostolique de Tripoli, évêque démissionnaire, et accueilli la nomination du père Magdy Helmy, anciennement vicaire général de Tripoli, comme administrateur apostolique. Au nom de tous, le président a souhaité la bienvenue à Mgr Diego Sarrió Cucarella, évêque de Laghouat-Ghardaïa, installé le 16 mai 2025, et à Mgr Michel Guillaud, évêque de Constantine et Hippone, ordonné et installé le 18 octobre 2025 à Annaba. Mgr Victor Ndione, évêque de Nouakchott, représentait l'Eglise de Mauritanie habituellement invitée aux assemblées de la CERNA. Les participants se sont réjouis de la nomination le 22 novembre dernier du nouveau nonce apostolique en Algérie, S.E. Mgr Javier Herrera Corona.

De passage à Tunis, les évêques émérites John MacWilliam de Laghouat-Ghardaïa et Ilario Antoniazzi de Tunis ont participé à quelques événements conviviaux à l'occasion de cette assemblée.

Il s'agissait de notre première rencontre plénière depuis l'élection du pape Léon XIV. Nous l'avons vécue en communion avec lui à l'occasion de son voyage apostolique en Turquie et au Liban. La CERNA appuie ses efforts en faveur de la paix, de l'œcuménisme et du dialogue interreligieux, 1700 ans après le Concile de Nicée et 60 ans après la promulgation de la déclaration conciliaire *Nostra Aetate*.

La messe d'ouverture a eu lieu à la paroisse-cathédrale St Vincent de Paul et Ste Olive, suivie d'une rencontre avec les paroissiens. Avec des responsables des Églises sœurs, nous avons eu la joie de vivre un pèlerinage jubilaire œcuménique à Oudhna, où furent martyrisés de nombreux chrétiens des premiers siècles. Au cours de ces journées, la CERNA a eu la joie de vivre plusieurs rencontres fraternelles avec des paroisses et des communautés religieuses.

Un tour d'horizon de la vie de nos Églises et de nos pays nous a permis de partager les joies et les peines vécues au quotidien. L'interculturalité, la mobilité humaine, la diminution du nombre des permanents de l'Église, le renouvellement fréquent de nos fidèles, le visage de nos Églises pour les années à venir, la mise en œuvre des orientations du Synode sur la synodalité, tels sont les sujets qui nous mobilisent et nous appellent à une collaboration encore plus étroite. Dans le cadre de notre engagement méditerranéen, nous nous sommes réjouis des témoignages enthousiastes et convergents des acteurs de différents programmes : Med 25, le Conseil des Jeunes de la Méditerranée, PeaceMed et l'École de la Différence.

La visite d'une délégation du Dicastère pour le Service du Développement Humain Intégral a été riche et a concerné des thèmes essentiels pour nos Églises : la mobilité humaine, l'écologie et l'économie sociale et solidaire. La rencontre avec des personnes fragilisées nous a confortés dans notre engagement à rejoindre les plus petits et les personnes vulnérables. Accueil, écoute, accompagnement, respect, rétablissement de la dignité et intégration, telles sont les valeurs qui doivent continuer à guider nos communautés. Nous encourageons également à soutenir les initiatives en faveur de l'écologie et de l'économie sociale et solidaire, en collaboration avec les populations et acteurs locaux.

Nous avons aussi rencontré deux représentants de la fondation pontificale « Kirche in Not ». Leur disponibilité à collaborer étroitement avec nos Églises est un soutien précieux pour notre travail pastoral.

L'inculturation de la liturgie et l'actualisation de nos livres liturgiques propres ont retenu notre attention. Nous souhaitons grandir en communion, en tenant compte de nos diversités culturelles et des pays dans lesquels nous vivons. Nous nous sommes réjouis de l'avancement des travaux de notre commission théologique sur les fondements bibliques de notre mission.

Nous avons examiné les recommandations de la Commission Pontificale pour la Protection des Mineurs parues dans son dernier rapport annuel. Un de nos objectifs est d'élaborer un code de conduite commun à toutes nos Églises. Nous continuons à collaborer étroitement avec cette commission qui est disposée à accompagner les initiatives au niveau de chaque pays.

Il a été rendu compte de l'assemblée plénière du SCEAM qui s'est tenue à Kigali à l'été 2025. Pour rappel, la CERNA a élu le 29 septembre dernier Mgr Diego Sarrió Cucarella comme son nouveau représentant au comité permanent du SCEAM.

La CERNA remercie chaleureusement toutes celles et ceux qui ont contribué à la réussite de cette très belle rencontre.

La prochaine assemblée plénière de la CERNA aura lieu à Nouakchott, du 18 au 25 novembre 2026.

+ Mgr Nicolas Lhernould, archevêque de Tunis et président de la CERNA, avec ses frères évêques et vicaires généraux de Rabat, Tanger, Benghazi, Alger, Oran, Laghouat-Ghardaïa, Constantine et Hippone, l'administrateur apostolique de Tripoli et le préfet apostolique de Laayoune

Tunis, le 27 novembre 2025